
　
今
年
、
古
稀
の
記
念
に
同
窓
会
を
行

い
、
ド
ラ
イ
ブ
で
天
草
町
に
出
か
け
ま

し
た
。

　
ま
ず
は
十
三
仏
公
園
へ
向
か
い
ま
し

た
。
途
中
は
片
方
の
道
が
通
行
止
め
に

な
っ
て
お
り
不
便
さ
を
感
じ
、
続
い
て

椿
公
園
へ
向
か
い
ま
し
た
が
途
中
道
路

は
草
が
栄
え
、
離
合
も
困
難
な
道
で
あ

り
、
せ
っ
か
く
の
観
光
ス
ポ
ッ
ト
で
あ

る
の
に
残
念
に
お
も
い
ま
し
た
。
栖
本

町
側
よ
り
倉
岳
山
頂
に
も
行
き
ま
し
た

が
、
こ
こ
も
雑
草
が
栄
え
離
合
困
難
な

道
で
し
た
。

　
せ
っ
か
く
日
本
の
宝
島
と
、
う
た
う

の
な
ら
ば
目
に
付
く
表
ば
か
り
で
な
く

裏
街
道
に
あ
る
観
光
名
所
の
道
路
整
備

な
ど
も
、
行
っ
て
は
い
か
が
で
し
ょ
う

か
！
海
岸
の
漂
着
物
ゴ
ミ
も
目
立
ち
ま

す
。
地
域
で
率
先
し
て
行
う
べ
き
か
も

し
れ
ま
せ
ん
が
、
高
齢
化
が
進
む
地
域

で
は
限
界
が
あ
り
ま
す
。

　
天
草
の
宝
を
磨
き
ま
し
ょ
う
。

（
本
渡
町
在
中
　
70
歳
男
性
）

　「
行
っ
て
何
に
な
る
の
?!
」
会
場
へ

向
か
う
途
中
に
、
同
僚
か
ら
投
げ
か
け

ら
れ
た
声
に
返
す
言
葉
も
見
つ
か
ら
な

い
ま
ま
…
「
建
築
、
設
計
の
こ
と
な
ど

何
も
分
か
ら
な
い
一
市
民
の
私
が
、
こ

こ
に
い
て
も
ど
う
成
る
も
の
で
は
無
い

け
ど
」
と
思
い
つ
つ
席
に
着
い
た
。

　
私
が
来
た
会
場
と
は
、
天
草
市
の
本

庁
舎
を
設
計
す
る
業
者
を
決
め
る
公
開

型
の
審
査
会
場
だ
が
、
来
場
者
の
多
く

は
、
建
築
関
係
者
、
メ
デ
ィ
ア
、
行
政

関
係
者
の
様
に
見
え
る
。
一
般
市
民
の

参
加
者
数
も
気
に
な
っ
た
が
、
定
刻
通

り
開
始
。

　
庁
舎
の
模
型
・
立
体
的
な
イ
メ
ー
ジ

画
像
・
設
計
図
な
ど
を
使
っ
て
、
プ
レ

ゼ
ン
が
実
施
さ
れ
た
。

　
本
庁
舎
建
設
検
討
委
員
会
か
ら
の
提

言
、
市
議
会
庁
舎
建
設
に
関
す
る
特
別

委
員
会
の
意
見
等
を
踏
ま
え
設
定
さ
れ

た
「
建
設
の
基
本
理
念
や
基
本
方
針
」。

そ
れ
ら
を
基
に
設
計
理
由
の
説
明
が
な

さ
れ
、
そ
の
後
に
質
疑
応
答
。「
建
設

の
基
本
理
念
や
基
本
方
針
」
は
、
本
市

の
目
指
す
将
来
像
で
も
あ
る
。
　

　
そ
の
た
め
、
質
疑
に
対
す
る
回
答
内

容
に
は
一
次
通
過
者
（
各
業
者
）
の
本

意見募集！！ 随時、市民の皆さまの声を掲載していきます。市議会への意見等ございましたら下記までお願いします。
　　　　　　投稿される場合は必ず連絡先をご記入ください。
〒863-8631　東浜町8番1号　天草市議会事務局 TEL：0969-23-1111　FAX：0969-24-4434
メールアドレス  gikai@city.amakusa.lg.jp（市民の声の投稿用であり、内容に対する返信等は行ないませんのであらかじめご了承ください。）

何
も
出
来
な
い
の
で
は
な
く
、

　
　
　
　
　
興
味
を
持
つ
こ
と
は
出
来
る
！

日
本
の
宝
島
「
天
草
」
に
望
む

市民の

声

十三仏公園西平椿公園

市
へ
の
思
い

が
表
れ
る
。

　「
天
草
市

に
は
良
い
所

が
、沢
山
あ

る
。そ
の
資

源
を
活
用
し

た
地
域
づ
く

り
の
た
め
に

設
計
者
と
し

て
ど
う
係
わ

れ
る
か
。」そ
の
言
葉
を
聞
い
た
時
、
仕

事
と
は
い
え
プ
レ
ゼ
ン
の
中
で
こ
う
言

葉
を
発
し
た
人
に
、
私
の
来
る
場
所
で

は
無
い
と
感
じ
な
が
ら
席
に
座
っ
て
い

た
私
は
「
は
っ
」
と
し
た
。

　
数
十
年
に
一
度
あ
る
か
な
い
か
と
い

う
新
庁
舎
建
設
。
そ
の
ス
タ
ー
ト
と
も

言
え
る
、
設
計
者
決
定
の
瞬
間
に
、
居

合
わ
せ
た
私
、
実
は
と
て
も
ラ
ッ
キ

ー
！
さ
ら
に
様
々
な
説
明
を
聞
い
て
い

る
う
ち
に
、
本
市
の
行
く
末
を
案
じ
て

い
る
自
分
に
も
気
付
い
た
。

　「
何
も
出
来
な
い
の
で
は
な
く
、
興

味
を
持
つ
こ
と
は
出
来
る
！
」
今
度
、

同
僚
に
会
っ
た
ら
そ
う
伝
え
よ
う
。

（
牛
深
町
　
50
代
女
性
）

9月22日に開催された天草市本庁舎
設計業務公募型プロポーザル二次審査

あまくさ市議会だより 15 あまくさ市議会だより 14

〈７月４日〉岐阜県高山市

〈７月５日〉愛知県犬山市

③「市民等と意見交換会の設定」では、議会全
体による市民との意見交換会の開催、常任委
員会ごとの関係団体との懇談会実施、「オー
プン議長室」（毎月曜市民に開放）等に取り
組む。

岐阜県高山市
◆沿革　昭和11年11月市制施行。平成17年
　　　　２月、周辺の９町村を編入合併
◆人口　９万3,105人
◆面積　2177.67㎢
◆特徴　日本一面積の広い市

■議会改革のあゆみ
　平成21年12月に議員全員で構成する「議会
改革等に関する特別委員会」を設置。
①「議論する議会をつくる」では市民との意見
交換会、議員同士で行う政策討論会等の実施、
議員間の自由討論、市長・行政側職員への反
問権付与など、議論を深める手法が充実。
②「政策提言による議会機能の強化」では、市
の政策水準の向上と市民の意見を反映させる

ことを目的に、まず市民意見交換会等での市
民の意見を考慮し、各常任委員会で政策課題
を設定し、次に課題解決に向け、行政の取り
組み状況の把握、現地調査、先進地視察、各
種団体等との意見交換、専門家からの意見聴
取等を行い、政策提言を作成。政策討論会で
論議し、合意を得たのちに、行政側へ政策提
言書を提出している。

愛知県犬山市
◆沿革　昭和29年４月市制施行
◆人口　７万3,917人
◆面積　74.97㎢
◆特徴　名古屋市まで電車で25分
　　　　毎年人口増加中の市

■議会改革のあゆみ
①平成22年５月に有志議員で議会改革推進委
員会を設置。平成23年３月までに議長へ答
申。実施できるものから実施してきている。
②「情報公開の推進」では、常任委員会、議運、
全員協議会の会議録をホームページに掲載。
今年２月からは、フェイスブックで議会情報
を発信している。

議会運営委員会行政視察報告
　議会運営に関する諸問題について、７月３日～５日、議会運営委員会が計10名で、視察研修。

　天草市議会においても議会改革に取り組み、議会基本条例を制定し、議会報告会・政策討論会等を行
っている。そのような中、市民の皆さんからいただいた意見等をもとに研鑽を重ね、執行部に対する政
策提言へつなげていけるよう努力して参ります。

天草市議会の取り組み

けんさん


